Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides



REVUE DE PRESSE RÉGIONALE SEMAINE DU 4 MARS 2019

Par le Service des relations médias, relations publiques et à la communauté

Fentanyl

La Dre Perreault délivre quelques conseils de prévention



our éviter aux consommateurs de drogues de faire des surdoses impliquant du fentanyl, la Dre Geneviève Perreault leur délivre quelques conseils.

L'adjointe médicale à la protection et à la surveillance de l'état de santé de la population pour le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides, rappelle d'abord que la meilleure solution est bien évidemment d'éviter de consommer des drogues et ce, même de façon occasionnelle.

En cas de consommation, mieux vaut avoir conscience que les drogues comme l'héroïne ou la cocaïne peuvent être contaminées par de puissants agents comme le fentanyl.

La Dre Perreault y va de ces conseils: «Pour se protéger, il est possible de diminuer la dose et de consommer lentement (pour voir l'effet apparaître), ne pas consommer seul, ne pas consommer plusieurs personnes en même temps, ne pas consommer avec de l'alcool ou d'autres drogues, reconnaître les signes et symptômes d'une surdose, avoir de la naloxone sur soi et savoir quand et comment l'administrer, composer le 911 rapidement et consulter des services en désintoxication lorsque la personne se sentira prête à cesser de consommer».



Surdoses impliquant le fentanyl

«On n'est pas comparable à ce qui se passe à Montréal»



epuis le 9 juin 2017, le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides a mis sur pied un système de vigie, afin d'essayer de limiter au maximum les décès causés par l'intoxication aux drogues, dont le très puissant fentanyl.

Adjointe médicale à la prévention et protection de la Direction de santé publique, la Dre Geneviève Perreault, explique qu'auparavant, le CISSS des Laurentides avait de la difficulté à bien savoir combien de morts sur son territoire étaient reliées à une intoxication aux droques.

Principale raison: dans le cas des décès où les drogues étaient soupçonnées d'avoir joué un rôle, le rapport du coroner mettait entre 12 et 18 mois à arriver. C'est l'Institut national de la santé publique qui a voulu corriger le tir, en permettant aux établissements de santé d'obtenir, sur une base hebdomadaire, des données préliminaires en proyenance du Bureau du coroner.

«Si, par exemple, il y avait une introduction phénoménale de drogues contaminées sur le territoire, on serait en mesure de détecter un excès de décès», rapporte ainsi la Dre Perreault.

UNE TRENTAINE DE MORTS SUSPECTES DANS LES LAURENTIDES

Depuis la mise en place de cette vigie dans les Laurentides, une trentaine de décès sont en investigation pour des intoxications suspectées aux drogues et aux opioïdes. «Bien sûr, ça c'est pour toutes causes confondues, c'est-à-dire tout type de drogues, rappelle Dre Perreault. Ce qu'on a été capable de voir, c'est que dans la région, il y en a sept où on a vu la présence de fentanyl. Et sur ces sept-là, dans cinq cas, il y avait présence d'autres drogues. Ça peut être d'autres opioïdes, mais ça peut aussi être des drogues comme la cocaïne ou la méthamphétamine.»

Le fentanyl est une drogue très puissante qui peut être introduite dans d'autres drogues à l'insu des consommateurs et provoquer la mort.

La Dre Perreault se veut rassurante en ce qui concerne la phénomène des surdoses impliquant le fentanyl dans les Laurentides: «Au niveau de nos données de surveillance, c'est des nombres qui, pour nous, sont constants. On ne voit pas d'augmentation significative».

Elle explique qu'à ce niveau, le Québec est «relativement épargné» par rapport à une province comme la Colombie-Britannique, même si Montréal et Québec ont connu des excès de décès liés à la consommation de fentanyl. «On n'est pas comparable à ce qui se passe à Montréal, on ne détecte pas d'excès de décès à l'heure actuelle, souligne-t-elle; cependant, chaque décès étant potentiellement évitable, on n'attendra pas d'avoir un excès de décès. On se préoccupe de la situation, on la suit et on déploie des interventions pour contrer ça.»

Mais pourquoi les Laurentides sont-elles davantage épargnées que la métropole? «Ce qui est soulevé comme hypothèse, c'est le profil de nos consommateurs de drogues, répond Dre Perreault. À Montréal, les gens vont consommer davantage de drogues de type opioïdes, notamment de l'héroïne. Ces drogues-là sont plus susceptibles d'être contaminées par le fentanyl.»

SOLUTION: LA NALOXONE

Depuis l'automne 2017, le CISSS des Laurentides travaille sur la problématique avec ses différents partenaires du réseau de la santé et des services sociaux, dont les organismes communautaires, ainsi que les corps policiers. «Ces gens-là ont été informés de la situation et ont eu une formation sur la reconnaissance des signes et des symptômes d'une surdose et sur l'administration de la naloxone», précise la Dre Perreault. La naloxone



est un antidote aux opioïdes, dont le fentanyl. On peut d'ailleurs s'en procurer gratuitement à la pharmacie. Mais comme le fait remarquer la Dre Perreault, certains consommateurs de drogues ne passeront par les portes d'une pharmacie pour en obtenir. Décision a donc été prise de mettre à contribution les organismes communautaires et les travailleurs de rue qui œuvrent au quotidien en santé mentale, en dépendance et auprès de la jeunesse.

Ils sont cinq dans les Laurentides, dont la Maison Lyse-Beauchamp, à pouvoir offrir de la naloxone à œux qui en ont besoin. En tout, depuis l'automne 2017, ces cinq organismes ont distribué 2500 doses. ■



BÉNÉVOLES RECHERCHÉS

Le comité des usagers des Sommets recherche activement des bénévoles pour siéger comme membre à son comité. Ce comité a comme mandat d'être le gardien et porte-parole des usagers qui bénéficient de soins et de services dans les installations des Sommets du CISSS des Laurentides. Le fonctionnement du comité est assuré par un groupe d'usagers bénévoles. On peut joindre le comité en appelant au 819 324-4000 ou au 1-855-766-6387, poste 34334 ou par courriel à l'adresse comite.usagers.sommets@ssss.gouv.qc.ca.



BÉNÉVOLES RECHERCHÉS

Le comité de résidents des CHSLD de Labelle et Mont-Tremblant recherche activement des bénévoles pour siéger comme membre à son comité. Ce comité a comme mandat d'être le porte-parole des résidents qui bénéficient de soins et de services dans les installations des Sommets du CISSS des Laurentides. Le fonctionnement du comité est assuré par un groupe d'usagers bénévoles. Les rencontres se tiennent une fois par mois. On peut joindre le comité à Labelle au 1-855-766-6387 poste 36801 ou par courriel à l'adresse résidents.labelle. sommets@ssss.gouv.qc.ca, et à Mont-Tremblant au 1-855-766-6387 poste 35801 ou par courriel à résidents.mont-tremblant.sommets@ ssss.gouv.qc.ca.



SAINTE-AGATHE

Match des Étoiles Subaru

ACCÈS – Le Match des Étoiles Subaru Ste-Agathe réunira, pour une deuxième année de suite, les meilleurs hockeyeurs seniors de la région, le 13 avril à l'aréna de Mont-Tremblant.

Tous les profits seront versés à la Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut. Bien qu'avant tout amical, le match de hockey se déroulera sous fond de grande rivalité entre les ligues Inter-Jovitienne (Mont-Tremblant) et Deux-Tiers (Sainte-Agathe). Ces deux circuits sont les meilleurs des Laurentides et les joueurs veulent démontrer que leur ligue est la meilleure. Ça promet, surtout que les Agathois voudront se venger de l'échec subi dans leur propre aréna l'an dernier.

Les amateurs de hockey rapide et intense seront bien servis, c'est sûr!

Pour info: www.fondationmedicale.com

Actualité

30^E ANNIVERSAIRE DE LA FONDATION MÉDICALE

Une soirée mémorable et historique

ACCÈS – Le Cocktail 2019 de la Fondation médicale des Laurentides et des Pays-d'en-Haut lançait le jeudi 21 février la 30° année de création d'un organisme plus que jamais voué à l'amélioration des soins de santé de proximité.



C'est indéniable, la Fondation médicale a toujours le vent dans les voiles, même 30 ans après ses premiers pas. Près de 300 convives étaient présents au cocktail, tous heureux de s'associer à une si noble cause.

Le lancement des fêtes du 30° anniversaire a été une occasion de retrouvailles, surtout que la Fondation avait décidé de rendre hommage aux bâtisseurs et principaux artisans de son histoire.

Les membres vivants du tout premier conseil d'administration ont été honorés. Il s'agit de Michel Frenette (président fondateur), François Bertrand, Christian Gélinas, Louis Tourangeau, Marc Desforges, Pierre Forget, Lise Hétu, Raymond Douillard, Peter Hamé, Lise Forget-Therrien, Laurent Tremblay, Jean-Daniel Beaudry et Marie-Pier Fournier.

Bien sûr, on a eu une pensée au passage pour l'implication des fondateurs décédés, et pour les directeurs généraux des 30 ans qui furent aussi honorés.

La Fondation ne pouvait passer sous silence le travail de ses présidents, à commencer par Justin Racette qui fut aussi directeur général pendant quelque temps, Nancy Wilson et Michel Rochon – toujours en poste depuis l'an 2000.

Tous ces grands artisans et pionniers ont reçu un arbre, une œuvre d'art à édition limitée qui fut conçue par Antoine Chaudron de l'Atelier Chaudron de Val-David.

GROSSE ANNÉE EN PERSPECTIVE

Les 30 ans de la Fondation seront évidemment bien remplis. Quelques événements

majeurs sont prévus, notamment le Golf-Vélo du 10 juin au Royal Laurentien et le Souper de la Fondation le 24 octobre.

Des activités de financement comme la journée spaghetti des Restaurants Mikes (9 avril), la partie de hockey des Étoiles Subaru Ste-Agathe (13 avril), le Grand McDon (8 mai), le tournoi de golf Laura-Garceau (24 mai), le souper homards Richelieu (31 mai), la Journée de la santé du Centre nautique Pierre Plouffe (29 juin) et les Biscuits Sourire Tim Hortons (septembre) seront également au menu.

En plus de célébrer son 30e anniversaire, la Fondation médicale poursuivra son objectif triennal d'investir 1 million de dollars par année dans les équipements et services de santé des 32 municipalités de son territoire, et ce, jusqu'en 2020.

30 ans de bonnes actions

П

Depuis ses débuts, la Fondation a investi **9,5 millions** de dollars en santé. On se

souviendra notamment de l'achat des deux scanners pour l'Hôpital Laurentien qui ont marqué les premières années de l'organisme.

Parmi les autres faits saillants de la riche histoire de la Fondation, on ne peut oublier l'achat de l'église de Fatima, la mise sur pied des fameux Trésors de la Fondation et plus récemment l'acquisition du Centre médical de Sainte-Adèle. CIME, site Internet

EXCLUSIF | Des parents se disent victimes d'injustice de la part de la DPJ Laurentides

https://www.cime.fm/nouvelles/faits-divers/197491/exclusif-des-parents-se-disent-victimes-dinjustice-de-la-part-de-la-dpj-laurentides

Une infection grave jamais recensée au Québec découverte chez un enfant des Laurentides

https://www.cime.fm/nouvelles/sante/196357/une-infection-grave-jamais-recensee-au-quebec-decouverte-chez-un-enfant-des-laurentides

CFLO, site Internet

Une nouvelle rupture de services en chirurgie à l'hôpital de Maniwaki http://www.cflo.ca/sites/default/files/nouvelles_audio/cissso_-_cissso_-_0.mp3